

Déc. 2020 - Vers un territoire en transition !



- Prairies naturelles
- Biodiversité
- Agriculture durable
- Pâturage extensif
- Santé animale



#### Éléments clés

- 15 membres, agriculteurs et non agriculteurs
- 4 à 5 formations/an
- 2 réunions de groupe/an
- 3 à 4 chantiers d'essais/an



#### P'tit lexique

- ADAR : Association pour le Développement Agricole et Rural
- GIE : Groupement d'Intérêt Économique
- MAEC : Mesures Agro-Environnementales et Climatiques

## Objectifs

Ce groupe a été créé en 2015 suite aux premières MAEC (dispositif national d'aides pour valoriser les pratiques agricoles respectueuses de l'environnement) mises en place dans le Boischaut Sud et à l'initiative des animateurs de l'ADAR-CIVAM. Il compte aujourd'hui une quinzaine de membres agriculteurs et non agriculteurs.

À l'origine, les animateurs souhaitaient regrouper les agriculteurs ayant des pratiques vertueuses pour leurs prairies naturelles et croyant en leurs bienfaits pour leurs animaux et l'environnement.

Le groupe vise aujourd'hui l'**amélioration de ses connaissances** de la flore des prairies naturelles, la **préservation de ces prairies et du bocage** qui l'entourent. Ses membres travaillent également sur la santé animale (avec le GIE Zone Verte) en lien avec les prairies naturelles (qualité du foin, apport de vitamines, d'oligo-éléments). Ils mettent également en place des essais sur ces prairies pour les enrichir naturellement et augmenter la biodiversité (fleurs de foins, moissons de prairies naturelles, sur-semis, gestion des joncs épars, apports de fumier organique).

**Définition d'une prairie naturelle selon les membres du collectif :**

- prairie qui n'a pas subi de labour depuis longtemps ou qui n'en a jamais subi ;
- prairie avec une grande richesse floristique et faunistique ;
- prairie qui reçoit essentiellement de la fertilisation organique ;
- prairie qui ne reçoit pas de traitement phytosanitaire ;
- prairie productive et de qualité.

## Choix techniques

Ce groupe mixte, composé d'agriculteurs et de non agriculteurs est accompagné par l'ADAR-CIVAM et des botanistes dans la gestion de leurs prairies.

Dans l'objectif de mieux connaître et d'apprendre à gérer ces prairies naturelles, les structures accompagnatrices proposent des formations en faisant intervenir des spécialistes, tels que des botanistes (formation flore), des vétérinaires (formation santé animale), etc.

Des essais sont également mis en place : sur les techniques de récolte, sur les semis des prairies et les sur-semis. Le suivi des essais se fait avec le groupe.

Des réunions de groupe sont organisées pour que chaque membre du collectif partage son expérience et pour générer des échanges entre eux.

Les membres du groupe viennent surtout pour passer un bon moment entre personnes qui ont les mêmes pratiques sur les prairies. C'est un groupe de partage humain en plus de la technique sur la flore et l'animal.



## Partenaires techniques et financiers

### » Partenaires financiers :

Projet financé à 80 % par l'Agence de l'Eau Loire-Bretagne à hauteur de 72 000 € pour l'animation du groupe sur deux ans : soit 2 400 € / membre /an (sans reste à charge pour les membres du groupe).

### » Partenaires techniques :

L'animation du groupe est assurée par trois partenaires : l'ADAR-CIVAM, Indre Nature et Blandine Grillon.



“

### Paroles d'acteurs

Tout a démarré comme pour beaucoup avec les MAEC prairies humides. On a beaucoup de prairies naturelles/humides sur l'exploitation et c'est la base de notre système au niveau de l'alimentation animale. Les autres personnes ont le même état d'esprit que nous, elles travaillent comme nous ça fait plaisir. C'était super intéressant de voir qu'il y a d'autres personnes qui ont la même vision du travail, qui veulent améliorer leurs pratiques et comprendre la nature. On y est resté car avec tout ça on s'est bien entendu avec tout le monde.

**Christian & Sylvia JARRY,**  
Éleveurs à Orsennes et membre du groupe

## Retombées locales

L'évolution de la gestion des prairies naturelles comporte de nombreux avantages pour les agriculteurs membres du collectif. En effet, au niveau écologique, la biodiversité dans les prairies est préservée voire augmentée et les produits vétérinaires présents dans les bouses néfastes sur la flore et la faune des prairies sont diminués. Sur le plan social, les rencontres du groupe sont des moments d'échanges et de retrouvailles propices aux discussions. D'un point de vue économique, les échanges au sein du groupe permettent de faire des économies sur l'achat de semences de prairies et d'après les témoignages des économies sont également observées dans les soins vétérinaires.

En plus des éléments ci-dessus :

- création d'une méthode d'auto-diagnostic de la biodiversité et de l'état global des prairies naturelles facilement utilisable ;
- création et diffusion d'un livret de témoignages des membres pour sensibiliser à la préservation et aux rôles des prairies naturelles ;
- interventions futures auprès du lycée agricole de Châteauroux ;
- production d'une vidéo explicative : <https://vimeo.com/380486279>



## Contacts

### ADAR-CIVAM

(Association pour le Développement Agricole et Rural)  
Soline BOUSSAROQUE  
Animatrice de référence  
10 rue d'Olmor - 36400 La Châtre  
**02 54 48 08 82**  
[boussaroque.adar.bs@gmail.com](mailto:boussaroque.adar.bs@gmail.com)



### INDRE NATURE

Marie-Hélène FROGER  
44 avenue François-Mitterrand  
36000 Châteauroux  
**02 54 22 60 20**  
[association@indrenature.net](mailto:association@indrenature.net)



### BOTANISTE

Blandine GRILLON  
[www.giezoneverte.com](http://www.giezoneverte.com)



Les associations Virage Énergie Centre-Val de Loire et Virage Énergie Berry œuvrent, chacune à leur niveau territorial, à promouvoir la transition énergétique comme un des facteurs essentiels de la transition écologique.